

La Almudaina

	PTAS	CTS
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Desde Barcelona Divagaciones

Todos los periódicos de esta ciudad sin distinción de color político han publicado un sueltito concebido, poco más poco menos, en los siguientes términos.

«La Central de telegrafos de esta capital ha recibido orden gubernativa de prohibir el curso á todos los despachos que contengan noticias oficiosas sobre el orden público.»

De modo que los que nos dedicamos á la ingrata, pernicioso y poco noble tarea de telegrafiar noticias más ó menos inexactas no podemos transmitir: 1.º las referentes á movimiento de tropas; 2.º las relativas á movimiento de buques; 3.º las que afectan al orden público; y 4.º las que contengan comentarios sobre la guerra. Nuestro campo de acción queda limitado á los sucesos de la capital, á la llegada y marcha de personajes ilustres y á los donativos para la suscripción nacional aunque sean producto de jergas patrióticas, como ha calificado el sesudo y formal Romero Robledo las corridas de toros y funciones teatrales á beneficio de la nación.

Una de las cosas que me han dado qué pensar es la interpretación que deberá darse á las palabras orden público del sueltito en cuestión. En concepto de un procurador de los tribunales amigo mío, el Gobierno no ha prohibido la transmisión de noticias sobre el desorden público, porque la letra de la disposición es muy clara y no debe acudirse al espíritu de la ley cuando la letra... etc. Es más: en las cuatro provincias catalanas se disfruta de un orden completo; en Barcelona la paz y la calma son absolutas. No es, por tanto, creible, me decía ayer el procurador, que un gobierno español haya llegado á tan alto grado de previsión que se cure antes de tener la enfermedad. Estas cosas sólo pasan en Rusia, donde los bomberos suelen estar con dos horas de anticipación en el lugar del incendio.

Bien pensado, á mi amigo le ha de sobrar la razón, me abstendré, por consiguiente, de telegrafiar todo cuanto al orden público se refiere y si acaso vienen desórdenes—¡Dios no lo quiera!—consultaré, á ver si en telegrafos tienen el mismo criterio que el bueno del procurador.

Lo que hay es que, entre unas cosas y otras, gracias á tantas cortapisas y prohibiciones, el oficio de corresponsal telegrafico se va poniendo... por el estilo de los otros; y estoy casi resuelto á sustituir *in totum* y mientras duren las actuales «circunstancias» los hilos por las cuartillas. Por este sistema uno puede hablar más claro, no se expone á trasmisiones ni á interpretaciones enóneas y tiene la seguridad de que las noticias llegarán á su destino, lo cual ya es algo en los tiempos que alcanzamos.

Precisamente, las únicas noticias de Barcelona merecedoras de ser transmitidas por telegrafo son en la actualidad las que el Gobierno ha prohibido telegrafiar, porque las demás lo mismo da que vayan el mismo día del acontecimiento que ocho después.

Así, por ejemplo, las relativas á las mal nacidas y languidecientes, como diría un decadentista, Exposiciones de Bellas Artes y de Agricultura; las que atañen al cambio lento, pero continuo—estoy enamorado de la florecilla, á juzgar por lo que la uso—de billetes en la sucursal del Banco; las de teatros, toros, ofrecimientos, donativos, etc. ¿qué interés inmediato pueden tener para los lectores de LA ALMUDAINA cuando estamos en guerra, estamos en crisis y estamos entre motines, revueltas y manifestaciones más ó menos bullangueras? Cuando el cañón truena no se oye la gaita, decía no sé que ayudante de no recuerdo qué mariscal del Imperio.

Sin embargo, no quiero parar en silencio que la cola de la sucursal del Banco da lugar todos los días á conflictos y á disgustos, y á reclamaciones por parte de la prensa que desearía que se dieran mayores facilidades para el cambio de billetes en plata; que en algún establecimiento se exige el pago «en oro ó plata con exclusión de todo papel moneda» mientras en otro se empuña su dueño en retener una cantidad como premio del cambio, no sin

levantar serias protestas por parte del parroquiano, protestas que trascienden á la prensa; que las cocinas económicas no tardaran en pasar de proyecto á realidad, si se juzga por los trabajos en este sentido verificados por el alcalde y sus tenientes; que anoche, sábado, inauguró sus funciones en Novedades la compañía que dirigen Mendoza y la Guerrero, los cuales viajan como grandes señores, acompañados de numerosa servidumbre y hasta de su coche particular con soberbio tranco de caballos; que el próximo miércoles, en el Lírico, empezará también sus representaciones de primavera la compañía Tubau Palencia, de la que la primera es estrella de primera magnitud y casi solitaria, pues las segundas partes no pasan de asteroides, y que aquella se estrenó con *El Vergonzoso en Palicio* y esta se estrenará con *Magda*, obra que con harta elocuencia dicen que continúa tan apegada á lo castizo la esposa de Mendoza, como aficionada á lo extranjero la señora de Palencia.

Finalmente, quiero transcribir dos párrafos de una carta que desde San Fernando dirige á don Modesto Sánchez Ortiz, Director de *La Vanguardia* su amigo don José M. Carpio. Dicen así:

«Son conmovedoras las cartas de la tripulación de la Escudra que salió de Cabo Verde. Todos marcharon impávidos hacia el enemigo, con la conciencia satisfecha de que si la superioridad del número de los contrarios ú otros accidentes de la guerra les dan la muerte, sus vidas encuentran el más honroso empleo por la patria querida. Ni uno solo, jóvenes los más en la primavera de la vida se queja de la suerte. Encargan todo lo que se ha de hacer de sus bienes si perecen. Y en las despedidas á sus madres, esposos ó hijos parecen cristianos de los primeros siglos cuando iban á ser despedazados por las fieras en el aneur.»

«Aquellos antiguos cristianos cuando sus vidas salvaban su fe; éstos salvarán la fe y el honor de la patria hasta en el caso de no salir victoriosos.»

Palabras solemnes que llenan de emoción el alma y la llevan á meditar y le infunden esperanza....
15 de Mayo de 1898.

B. AMENGUAL

La nueva escudra

Se ha encargado del mando de la escudra que se alista en Cádiz el general Cámara.

La insignia del almirante, arbolada en el *Pelayo* fué saludada al cañón por este buque.

El capitán general del departamento, señor Churrua, asistió al acto para dar posesión del mando al almirante. También asistieron los comandantes y algunos oficiales del *Carlos V. Alfonso XIII* y *Victoria*.

El cuacero alemán *Oldenburg* saludó también la insignia del almirante Cámara, siendo contestado por el *Pelayo*. El general Cámara bajó después a tierra, y visitó al capitán del puerto, comandante de Marina señor Cantaló.

También ha visitado el general Cámara el *Carlos V*.

Ya han llegado ha Cádiz las dotaciones de los buques de guerra que estaban francas de servicio.

El nuevo crucero *Rápido* está ya listo, y el *Patria* quedara en disposición de prestar servicio dentro de pocos días.

El torpedero *Audaz* entró en el día que el día 9 por la tarde.

Francia y España

Para los heridos españoles

Según dicen de París, la vizcondesa de Dejazue, dama de la familia de los buques de Bhoiseul, permitirá visitar su hotel de la calle de Marignan durante una semana, mediante el pago de dos francos.

El producto será destinado á los heridos españoles.

El hotel fué construido en el siglo XVIII.

Es famosísima su escalera, por lo suntuosa. Cada estancia es una página de la historia de Francia.

Contiene magníficos cuadros tallados, retratos de mujeres de los siglos

XVII y XVIII, bustos, *bíbelots* históricos, y finalmente, un traje de Maria Antonieta, admirablemente conservado.

Se calcula que la colección vale tres millones de francos.

El Comité Nacional de la juventud francesa abre también una suscripción para los heridos españoles, invocando el derecho y la justicia.

De la guerra

(Por el cable desde Hong-Kong)

Detalles del combate de Cavite. — Muertos y heridos. — Situación de Manila. — Averías de los barcos enemigos.

Manila 8, Hong-Kong 13.—Aprovechando la salida para Hong-Kong del cañonero inglés *Linnet*, envío algunas noticias para que sean reexpedidas por el cable.

Omito el relato total de los sucesos, que supongo conocerá España por los despachos oficiales.

El *Reina Cristina*, el *Ulloa* y el *Marqués del Duero* fueron destruidos en el combate.

El *Don Juan de Austria*, el *Isla de Luzón* y el *Isla de Cuba* fueron echados á pique por sus comandantes para que no cayesen en poder del enemigo.

El capitán del *Mindanao*, sufriendo un fuego horroroso, consiguió llevar este vapor á la playa de Bacoor, donde lo hizo embarrancar.

En el combate resultaron heridos el señor Alonso, comandante del *Castilla*; el señor Iturralde, comandante del *Ulloa*; el teniente de navío señor Zuazo; el contador del *Ulloa*, el médico del *Reina Cristina*, señor López; el señor Perille, médico también, y el maquinista del *Juan de Austria*.

Murieron además de los señores Cardoso y Novo, 80 tripulantes.

La batería de Punta Sangley fué migo.

Este sufrió importantes averías en sus naves.

El *Boston* y el *Concord* recibieron balas que les causaron destrozos en la línea de flotación.

El *Baltimore* también sufrió grandes averías. Fué preciso que lo remolcaran por haber quedado con la máquina inservible.

En vista de que la escudra yanqui intentaba bombardear á Manila, los extranjeros residentes en esta capital hicieron ver al almirante Dewey los grandes perjuicios que sin razón alguna iban á sufrir.

Los cónsules extranjeros, presididos por el de Inglaterra, visitaron á Dewey.

Este pidió que se le entregasen los elementos de guerra de que Manila dispusiera.

El general Agustín se negó resueltamente á tal pretensión.

En una nueva entrevista de los cónsules con Dewey prometió éste no hostilizar á la plaza mientras ésta no hiciera fuego sobre la escudra.

La escasa guarnición de Cavite, viendo que era imposible la defensa, evacuó aquella plaza retirándose al interior.

Los yanquis trabajan desde el día 2 de mayo al en que telegrafio en defender las posiciones de Cavite.

Están poseionados de la bahía.

Créese que han apresado á los barcos de cabotaje que, ignorantes de los sucesos, regresaban á Manila.

Se ha oído cañoneo en la isla del Corregidor.

No puedo saber la causa, ni si la guarnición de dicha isla sigue defendiéndose.

Los habitantes de Manila la abandonan temiendo el bombardeo de un momento á otro.

Estamos dispuestos á una resistencia heroica.

Los españoles de esta capital expresan de continuo su indignación por haber dejado á Manila indefensa.

Los mejores cañones que teníamos fueron llevados á Subic, y están allí desmontados.

(Del corresponsal de *El Imparcial*.)

Los insurrectos filipinos. — El cable.

—La misma situación.
Londres 13.—*The Standard* inserta hoy un despacho de Hong Kong, diciendo que median negociaciones en-

tre los insurrectos filipinos y el gobernador general del Archipiélago, para la sumisión de aquéllos, los cuales combatirían contra los yankees.

Se cree que en el combate de Cavite ningún buque español arrió el pabellón.

El comodoro Dewey telegrafía que ha sido restablecido el cable.

Dice también que la situación en que se hallan los buques norteamericanos y las plazas españolas, es idéntica, y que mantiene el bloqueo de Manila.

La escudra volante

Nueva York.—Ha zarpado esta tarde de Hamton-Roads.

Se cree que va á unirse á la escudra de Sampson.

El fracaso de Cárdenas

Está confirmado por la misma prensa de Nueva York que ayer, cincuenta artilleros yanquis desembarcaron cerca de Cárdenas con armas y municiones para los rebeldes.

Estos no acudieron á la cita, pero en cambio se presentó allí una columna española que obligó á los yanquis á reembarsarse.

Protegiéron el desembarco y la fuga los cañoneros *Wasp* y *Manning*.

Al huir los yanquis, dejaron en la playa parte de las armas y municiones que llevaban.

Resultó herido el corresponsal de un periódico de New-York.

La cañonera "Antonio López"

El señor ministro de Marina ha telegrafiado al comandante general del apostadero de la Habana felicitando á la dotación de la lancha cañonera *Antonio López* por su heroico comportamiento en Cárdenas, aprobando la concesión de la cruz de Maria Cristina al comandante don Domingo Montes y autorizando la propuesta á favor de la dotación.

El *Antonio López* es un remolcador de la casa de Comillas, de líneas elegantes, cuya misión no fué otra hasta que trasportar la correspondencia de la machina á los vapores trasatlánticos de la casa y acompañarles en sus salidas hasta doblar el Morro.

No es, pues, barco que tenga defensas en su casco.

Cedido á la marina de guerra se le armó con ametralladoras, y como su velocidad es de diez millas y sus máquinas gozaban de gran salud, estaba en condiciones de prestar el servicio de aviso en la costa.

La cañonera *Antonio López* no ha sido echada á pique, como se ha dicho, sino que, a pesar de las doce averías que ha sufrido como consecuencia de otros tantos disparos, continúa fondeada en la bahía.

Isla de Curazao

Por ser el último punto donde ha tocado la escudra española, creemos conveniente dar unas cuantas noticias referentes á esta isla.

La isla de Curazao ó Curaçao está situada muy proxima á la costa de Venezuela y paralela á la península paraguana. Su longitud es de 60 kilómetros y su mayor anchura de 12.

Tiene un puerto magnífico llamado de Santa Ana. Defienden su entrada dos fuertes.

Pertenece á los holandeses y el puerto de Santa Ana está declarado puerto franco.

La población se compone de los elementos más diversos. La capital se compone 10 000 almas, hablando una jerga especial mezcla de holandés, francés, español, portugués y goajir, llamada *propiamente*.

Esta isla fué descubierta en 1499 por Alonso de Ojeda.

En ella merecen especial cultivo las naranjas amargas con las que se fabrica el licor llamado *Curazao*.

Supresión del humo

M. Fritz Maier, ingeniero austriaco, ha resultado, al parecer, según leemos en el *Moniteur Industriel*, el problema de la supresión del humo. El procedimiento que emplea es muy sencillo y practico y permite efectuar importantes economías sobre el combustible. A raíz de ensayos llevados á cabo por varios especialistas, se nombró una comisión parlamentaria, y hoy día, después de experimentos del todo con-

cluyentes, el ministro de Marina de Austria ha resultado aplicar el sistema de M. Fritz Maier.

El principio en que se funda la invención del ingeniero austriaco, es el siguiente: Un fuego sin humo puede producirse solamente: 1.º Cuando la puerta del hogar está siempre cerrada. 2.º Cuando el combustible se añade en pequeñas proporciones; y 3.º Cuando se atiza el fuego sin dejar penetrar el aire.

M. Fritz Maier ha llegado á estos resultados por medio de un ingenioso calentador automatico que alimenta el fuego regularmente y en pequeñas cantidades, sin que el aire pueda penetrar en el hogar.

Este nuevo sistema se va aplicando desde hace seis meses en la gran fábrica de los señores Tannor, Laersch y C.º junto á Viena. Durante este tiempo la economía de combustible ha sido exactamente de 33 por 100. En cuanto á la economía de mano de obra, basta decir que un solo operario puede cuidar de 10 calentadores.

Esta invención es aplicable también con igual éxito á los buques de vapor, á las locomotoras y á las fábricas.

La marina inglesa se propone ensayar este sistema que, además de la gran economía de carbon, permitirá suprimir varios fogoneros.

Los proyectiles incendiarios

Bombas de petróleo las llaman impropriamente algunos periódicos, no por lo del petróleo, sino por lo de bombas, pues este nombre sólo es aplicable á los proyectiles esféricos, huecos, cargados de un explosivo, con espoleta de tiempos, y que se disparan por elevación y con morteros.

Los proyectiles huecos, hoy siempre ya ojivales (y no esféricos) á causa del rayado de las piezas, que se disparan y que llevan espoleta unas veces en tiempos y otras de percusión, llámense granadas. Y si están formados de un saquete de metralla con carga interior y espoleta, su nombre es *shrapnell* (alemán) ó granada-metralla en español.

El uso de estos proyectiles con carga de pólvora, dinamita ó melinita no está prohibido por los Convenios internacionales, pues no se les considera como incendiarios, aunque á veces su explosión sobre materias inflamables pueda producir el incendio. Sin embargo, no es lícito emplear proyectiles explosivos de menor peso de 400 gramos (ó sea de fusil, ametralladora, etc.), según el Convenio de 1863 celebrado en San Petersburgo.

También está condenado el uso de la bala roja, camisas embreadas y demás proyectiles cuyo único objeto es incendiar, y sobre todo, el dirigirlos contra habitacione.

En ese caso deben considerarse los proyectiles de petróleo que usa la escudra norteamericana, que al emplearlos, por ejemplo, contra una ciudad como Manila, cometen un bochornoso atentado contra el derecho de gentes.

Lo que se ve es que todas esas reglas, todos esos convenios internacionales para humanizar la guerra carecen de eficacia mientras no haya quien con la fuerza los apoye, según sucedería á las demás leyes si no hubiera tribunales y Guardia civil.

Así es que los fuertes, ó aquellos á quienes la cobardía ó el egoísmo de los demás dejan que por fuertes se tengan, pueden hacer cuanto se les antoje; lo mismo atropellando brutalmente los derechos de los débiles, que haciendo uso para ello de los medios más reprobados por la conciencia universal.

NOTICIAS

De las islas:

Menorca

El día diez celebró en la Casa Consistorial otra reunión la Junta Central de socorros á la clase trabajadora tomando varios acuerdos encaminados á mejorar la crisis obrera.

En dicha reunión se dió cuenta del donativo de 200 pesetas hecho por el

Exmo. señor Obispo de esta Diócesis y de otro donativo que hará mensualmente durante un año el señor General Gobernador, acordándose dar las gracias á dichas autoridades su nombre de los obreros.

—El martes fueron admitidos buen número de trabajadores en las obras emprendidas para subvenir á las necesidades de la clase obrera.

—En el vapor correo *Menorquin* llegaron el jueves último á esta ciudad don German Ubeda, Capellán de Honor y Mayordomo de nuestro Prelado Diocesano, y el señor Conde de Torre Saura, de Ciudadela.

—El viernes á las nueve de la misma, se dió principio en el Instituto de 2.ª enseñanza, á los exámenes de ingreso para los alumnos de enseñanza libre.

—El señor Investigador de Hacienda de esta provincia notifica á don Jorge Orfila Timoner, que durante el término de 10 días estará de manifiesto en las oficinas de su cargo el expediente de defraudación que se le instruye, durante los cuales podrá aportar los datos que quiera para su defensa.

—El señor Alcalde de esta ciudad, teniendo en cuenta las necesidades de los trabajadores ocupados en las obras municipales ha dispuesto que se les pague por semanas en vez de quincenas, como era costumbre; debiendo al efecto los capataces ó jefes de brigada presentarse todos los domingos á las diez de la mañana en casa del Depositario del Ayuntamiento.

El jueves se hizo cargo de la farmacia del Hospital Militar de esta Plaza, el farmacéutico auxiliar de Sanidad Militar, D. Honorio Pons Zebale.

El viernes por la mañana salió de Ciudadela al mando de los capitanes Don Cesar Muro del Zuro y Don Domingo Palero la 1.ª y 2.ª Compañía del Regimiento Infantería de León que guarnece aquella plaza, con el objeto de dar un paseo militar por las partes *Faro de Artruich y Cabo de Bajo* á, regresando por la tarde.

—El día 23 del actual á las doce de la mañana se reunirá en las Casas Consistoriales la Junta municipal al objeto de examinar y aprobar el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico y al extraordinario formado para dar ocupación y atender á las necesidades de la clase obrera, á consecuencia de las críticas que se han publicado en esta ciudad.

—Son muchas las personas que tienen el propósito de asistir á la peregrinación que de e celebrarse esta tarde á las cinco.

—Saldrá de la parroquia de Santa María, desde donde se dirigirá á la ermita de Nra. Sra. de Gracia, para suplicar á la Virgen se apiade de España en las tristes circunstancias que atraviesa la nación española, y ponga término á la guerra que la conturba y la aflige.

Dicha peregrinación seguirá el curso siguiente: plaza Constitución, calles Iglesia, Buenaire, Hannover, Moreras y Cos de Gracia. Y regresará por las calles de Gracia, Infanta plaza Arraleta, calle Nueva y regreso á la Iglesia de Sta. María.

—Ayer por la mañana tuvo lugar en el vice-consulado francés, la anunciada subasta para la enagenación del vapor naufragado *Ville de Rome*, habiéndose presentado seis proposiciones siendo adjudicada á la más ventajosa presentada por D. Pedro Ruiz establecido en La Línea, de la provincia de Cádiz, por la cantidad de nueve mil treinta y cinco pesetas ochenta y cinco céntimos.

—Las dos compañías de Zapadores Minadores acuarteladas en Villa-Carlos están tendiendo una línea telefónica que ha de unir los pueblos de Mercadal y Mayor con esta Ciudad.

15 de Mayo de 1898.

Sóller

El jueves por la mañana nuestro digno Alcalde recibió noticia de que en la tarde de dicho día llegarían á esta dos compañías del Regimiento Regional de Baleares número 1, al mando de don Francisco Monasterio. Inmediatamente lo hizo anunciar por medio de pregón al vecindario quien desde aquel instante no pensó más que en dispensar á la tropa un afectuoso recibimiento.

Después de recorrer la *Banda Sollerensense*, las calles más céntricas de la población precedida de banderas nacionales se dirigió con el Ayuntamiento, Juez municipal, el señor Cura Económico y comisiones del clero, acompañados á la vez por numeroso público, á la prolongación de la calle del Mar, á la entrada de la población en cuyo punto se unió á la comitiva una representación de la *Defensora Sollerensense*,

con su estandarte social, y las jóvenes trabajadoras de la fabrica de tejidos *La Solidez*, precedidas también de una bandera nacional adornada con flores naturales. En todos ellos rebosaba el corazón henchido de satisfacción y alegría para saludar en breve á los defensores de nuestra patria.

A cosa de las cinco de la tarde llegaban por la carretera de Deya saludando en nombre del pueblo el señor Alcalde y dándole la bienvenida é igualmente lo hicieron las demás autoridades y representaciones contestando á los vivas á España, al ejército y á la Marina que dió nuestra primera autoridad civil de este pueblo. Correspondió el digno jefe de las fuerzas saludando y agradeciendo las atenciones que le dispensaban. A los acordes de la marcha de *Cádiz* mezclados con las vitores de la multitud entraron en la población dirigiéndose á la Casa Consistorial donde fueron obsequiados el jefe, los oficiales, y soldados con un refresco mientras la banda de música de la localidad ejecutaba piezas escogidas de su repertorio.

Enseguida se procedió al alojamiento y se montó una guardia en la Casa Consistorial. El viernes por la tarde verificóse una revista de armas en la plaza de la Constitución que fué un acontecimiento para nuestros habitantes. Ayer á las cuatro de la madrugada salieron para Palma por la carretera del *Coll* satisfechos, todos, según nos manifestaron, del recibimiento y atenciones de que fueron objeto, lo cual nos complacemos en comunicarlo.

—A la hora de itinerario fondeó el lunes en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor correo *Lulio*, con la correspondencia, y numeroso pasaje habiendo salido al anochecer para el indicado punto con carga variada, pasaje y la correspondencia.

El *León de Oro* procedente de Cetta y Barcelona, fondeó en la tarde del viernes no habiéndolo efectuado por la mañana, como es costumbre, por impedirselo el temporal reinante el día anterior en la costa de Cataluña.

—El domingo último aprovechando la subida de los cambios se canjearon en este pueblo muchas monedas de oro que sus dueños guardaban bajo tierra por temor de que no se evaporase.

—En los vapores *Lulio* y *León de oro* llegados á principio y fin de semana han empezado á regresar á sus hogares de la naranja han terminado sus tareas hasta la cosecha próxima venidera. Quájause de que la venta haya sido poca y mala y á no ser por el elevado precio á que se han cotizado los cambios, la temporada hubiera sido desastrosa.

—Procedente de la República Mexicana y con objeto de pasar una larga temporada entre su familia y amigos llegó el lunes último á este su pueblo natal el señor don Damián Pizá y Mayol acompañado del señor Bulnes Tavares acreditado banquero en San Juan Bautista de Tabasco. Sean bien venidos.

—El viernes por la tarde la colonia americana que es numerosísima en este pueblo, recibió una penosísima impresión que por fortuna á las pocas horas había recaído en sentido más favorable.

Nos referimos al bombardeo de Puerto Rico por la escuadra norteamericana. De todos sabido es, que no hay casa en la localidad que no tenga en la pequeña Antilla algún individuo de la familia, el que en prueba de amor y fidelidad á su patria y sin distinción de clases ni edades no hay para que decirse que forma como como voluntario en las filas portorriqueñas. Tal vez este fué el principal motivo de que á penas de haber llegado el telegrama anunciador de la fatal noticia todo Sóller estaba consternado, abatido cual sucede siempre en los días de las grandes catástrofes. El pánico que subitamente se apoderó de nosotros por fortuna, sólo duró breves horas, pues los otros telegramas demostraron que en el pecado llevaron la penitencia, pues fueron rechazados por nuestras fuerzas.

—Esta tarde con objeto de verificar una operación á cierta persona que hace años se encuentra molestada por pertinaz dolencia ha llegado á este pueblo el reputado facultivo Dr. Don Julián Alvarez.

15 de Mayo de 1898.

Felanig

Dadas las precauciones tomadas por las autoridades de esta ciudad, todos los necesitados de trigo, candeal y demás cereales han podido proveerse con más baratura de la que el público esperaba; pues todos los vendedores de dichos géneros unánimes y acordes habían fijado un precio mucho más superior del de las últimas ven-

tas verificadas en los demás mercados de la isla, y en vista de ello y á fin de que los compradores estuviesen servidos con más moderación, el señor Alcalde ha tenido á bien ordenar á los vendedores hiciesen rebaja de precios hasta igualarlos con los que han regido en las demás poblaciones. Iguales medidas tuvieron ya que darse el domingo próximo pasado, vistas las críticas circunstancias que atravesaba la clase trabajadora.

No podemos menos de dar las gracias á dicho señor Alcalde y demás personas influyentes por tan acertadísimo acto.

—En breve es esperada á esta ciudad la columna volante que al mando del general Barraquer recorre las poblaciones de la isla; cuya llegada es de esperar se vea concurridísima visto el entusiasmo que reina en todo el vecindario.—C.

15 de Mayo de 1898.

Inca

Pronto quedarán terminadas las obras de la nueva plaza situada cerca de la iglesia, que desde hace algunos meses venían practicándose.

—La función celebrada el sábado en el teatro de esta localidad por la compañía de zarzuela que dirige el señor Rius, se vió sumamente concurrida, siendo del agrado del número público que asistió á ella.

—El viernes último en la calle de la Rectoría un mulo que tiraba de un carro de transporte resbaló, produciendo graves rozaduras.

—Reina gran entusiasmo con motivo de la inauguración del velódromo que debe celebrarse el próximo domingo, en cuyas carreras tomarán parte afamados corredores.—C.

16 de Mayo de 1898.

De la capital:

En la reunión celebrada anteañoche en el salón de Casa Ferrá por los amigos del general Weyler, para proceder á la elección de los señores que habian de formar la Junta directiva del nuevo casino, resultaron elegidos para componer aquella los señores siguientes:

Presidente.—Excmo. Sr. D. Guillermo Moragues.

Vice Presidentes.—D. Mateo E. Lladó, D. Gerónimo Pou.

Vocales.—Excmo. Sr. D. Juan Masanet Ochando, D. Juan Sureda Birendell, D. Pablo Serra, D. Pedro M. Granada, D. Sebastián Font, don Mateo Garau, D. Jerónimo Rius, don José Tous, D. Rafael Garcia, D. Manuel Villalonga, D. Gabriel Vidal, don Antonio Compañy, D. Francisco Garcia Orell, D. Eugenio Saenz de Miera, D. Juan Oliver Maneu, D. Rafael Bannasar Juan y D. Guillermo Sancho.

En esta ciudad, apesar de las críticas circunstancias que atravesamos reina inusitada animación, con motivo de las carreras ciclistas del próximo domingo en Inca.

Se están haciendo gestiones cerca de la compañía de Ferro-carriles con objeto de que se ponga un tren extraordinario á la salida de las carreteras.

De adoptarse esta medida resultaría muy provechosa para la empresa y para el público pues la función se vería más concurrida, dadas las ventajas y comodidades que se ofrecerían á los concurrentes tanto de Palma, como de los pueblos que atraviesa la línea férrea.

Dice un colega: «Por un telegrama que ha recibido el armador del bergantín goleta *Virgenes*, de esta matrícula, se sabe que este buque, burlando el bloqueo de la escuadra norteamericana en Puerto Rico, logró fondear sin novedad en aquel puerto.

Dice además el citado telegrama que, apesar del fuerte bombardeo que han iniciado los norteamericanos en la citada isla, se encuentra aquel buque sin la menor novedad.

Lo celebramos »

A eso de la una de la tarde de ayer se repartió la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Sóller.

Por dicha vía llegaron también varios estudiantes que regresan después de los exámenes.

En el depósito municipal de Tirador, está depositado un cordero que se encontró en la vía pública.

El que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo.

Hoy cumple doce años S. M. el Rey D. Alfonso XIII por cuyo motivo las tropas vestiran de gala, izándose el pabellón nacional en los edificios públicos y el de sus respectivas naciones

en los consulados y disparando la batería de San Pedro las salvas de ordenanza.

El capitán general recibirá las autoridades civiles y militares, é irán á este acto una compañía del Regional, una banda de tambores y de cornetas y música para tributar los honores de ordenanza.

Por el tribunal correspondiente reunido ayer en la Audiencia, fueron aprobados para ejercer el cargo de procurador los señores siguientes:

- D. Bartolomé Femenia Vallori.
- » Remigio Alejandro Puerto.
- » José Sampol Reinés.
- » Fernando Jaume Terrés.
- » Jaime Vives Campins.
- » Basilio Gomez Crespo.

Son numerosos los cazadores que salen diariamente á cazar pajaros con redes. La intemperancia de estos que faltando abiertamente á la ley de caza, causan tanto perjuicio á las crias pues cogiendo un solo pájaro en la época actual, sea macho ó hembra queda de hecho destruida una nidada, deberian ser fuertemente castigados.

Por lo tanto, llamamos la atención del señor Gobernador Civil de la provincia para que se sirva ordenar á sus subordinados que ejerzan la más estricta vigilancia á fin de evitar que continuen por más tiempo el abuso denunciado, castigando fuertemente al primer infractor que se encuentre.

Se nos producen nuevas quejas contra los abusos y escandalos que vienen cometiendo á altas horas de la noche ciertas mujeres las cuales hacen sus habilidades en una casa ó cafetin de la calle de Boch.

Esperamos que la autoridad á que corresponde procurará que se ponga coto á los expresados abusos.

Con motivo de haberse prohibido la pesca del *bou* á menos de que la efectuen á más de tres millas de la costa, varios de los faluchos que á ella se dedicaban, han salido para las costas de Valencia, en busca de frutas verduras.

Siguen efectuándose con bastante actividad las obras del nuevo empedrado de la calle de San Jaime.

El señor alcalde de esta ciudad impuso ayer varias multas á otras tantas mujeres que habian promovido un escándalo en la plaza pública.

Se nos dice que en las obras que se están efectuando en la calle de la sacristía de San Jaime, han sido encontrados gran cantidad de restos humanos.

Nada de particular tendria esto si dichos restos fueran recogidos y transportados á la fosa comun del cementerio de esta ciudad; pero como se nos asegura que dichos restos son llevados con los escombros á la esplanada de *Can Perantoni*, nos apresuramos á llamar la atención del señor alcalde para que procure evitarlo.

Continúan con gran actividad las obras de reparación del vapor *Isleño*, estando ya terminada la cámara de segunda del espresado buque.

El agente ejecutivo de la segunda zona de esta capital, saca á la venta en pública subasta varias fincas por débitos á la contribución.

En la secretaria del Ayuntamiento de Luchmayor se halla espuesto por quince días al público á efecto de reclamación el reparto del padrón industrial de aquella villa, para el año económico de 1898 á 99.

Con motivo de tenerse que proceder al desestero, estarán cerradas mañana las oficinas de este Gobierno de provincia.

El día 3 de junio próximo tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón la subasta para el arriendo de los arbitrios sobre los puestos de venta de carne de la plaza mayor de aquella ciudad.

Seria beneficioso para el arbolado público de esta capital, que una persona inteligente reconociese los sitios en donde hay plantación, con objeto de limpiar los árboles, especialmente los juvenes, de los frotos y retoños que han echado muchos de ellos por el tronco y ramas madres, con detrimento de la buena alimentación del árbol y de su crecimiento; por cuanto distraida la savia por los brotes espresados, impiden que ejerza su efecto en donde es necesario, como es en las hojuelas y ramas superiores.

Aunque esto al parecer sean detalles de poca importancia, son en realidad de gran influencia en el desarrollo y crecimiento del vegetal.

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre dos individuos de la puerta de San Antonio, resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en la cabeza.

Intervinieron en la contienda varios transeuntes que pusieron fin á la yerba.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Losada, celebró ayer la Corporación municipal, la sesión ordinaria en segunda convocatoria dando principio á las doce y cuarto de la tarde.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se enteró de un oficio del señor Gobernador de la provincia, trasladando una Real orden del ministerio de la Gobernación autorizando el empréstito municipal para los gastos de la guerra.

Se acordó que quedará por quince días sobre la mesa un dictámen de la Comisión de Aguas, proponiendo la reparación y limpieza de la tubería de hierro que conduce las aguas potables desde la rinchada de Santa Margarita á la calle de Colón.

A propuesta de la Comisión de Cementerios, se autorizó el traspaso de la sepultura número 43, cuadro 7.º del Cementerio católico de esta ciudad á favor de doña Ana Seguí.

Se autorizó á don Gaspar Reinés para establecer una fabrica de jabón en la casa número 71 de la calle de Cotoner, del arrabal de Santa Catalina.

Se aprobó un nuevo plan de alineación de la barriada del *Camp d'en Serralta*.

Igualmente fueron aprobados varios dictámenes de la Comisión de Obras.

Se reprodujo el dictámen de la Comisión de Ensanche, proponiendo la admisión de los planos del proyecto de ensanche de esta ciudad.

Después de una breve discusión en la que intervinieron los señores alcalde, Mayol, Mulet y Pou, se acordó á propuesta de este, que quedará por quince días á disposición del público.

A propuesta del mismo señor Pou, se acordó dirigirse al señor Comandante de Marina, en súplica de que á ser posible prolongue por algún tiempo la autorización de la pesca del *bou*.

Y después de algunas otras manifestaciones de menor importancia se levantó la sesión.

Noticias del ejército

Destinos.—El oficial primero del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares don Ricardo Guarner Franco que se hallaba en comisión en la Capitanía General de Baleares, ha sido destinado á la Ordenación de pagos de Guerra.

Ha sido nombrado oficial mayor de la Comisión mixta de reclutamiento de Baleares, el comandante don Mateo Morante Frau.

Recompensas.—Al médico de Cavite le ha sido concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar, con distintivo rojo, por el comportamiento observado durante la campaña de Filipinas.

También ha sido concedida al teniente coronel condicional don José Ferrer Llinás, la cruz de 2.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo.

—La misma cruz ha sido concedida al mérito mayor don Mariano Garcia Fornell.

—Al capitán de Estado Mayor don Antonio Victory Taltavull le ha sido concedido la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo.

Indemnizaciones.—Han sido aprobados los gastos de viaje importante 468 pesetas, verificados en el mes de marzo último por el personal de la comandancia de Ingenieros de Palma, con motivo de las visitas hechas á las obras de la batería del cabo Enderrucat.

Pensiones.—Se ha dispuesto que la pensión anual de 1125 pesetas y la bonificación de 275 pesetas que fueron concedidas á doña Rosa y don Enrique Rivera Peña como huérfanos en segundas nupcias del comandante de Infantería retirado don Jaime y que en la actualidad se hallan vacantes por fallecimiento de los interesados, sean trasmitidas á la huérfa de las primeras nupcias dal causante doña Maria Rivera Valenciano.

—Ha sido concedido á Gabriel Salas Rivera y á su esposa Juana Maria Durán Manresa padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Ascensos.—Han sido ascendidos á capitanes los primeros tenientes don Juan Mulet Cuanibó y don Lorenzo Delgado Ros, y á comandantes los capitanes don Francisco Serra March y don Fernando Aurich Rosals.

Embarcos.—No habiéndose embarcado para Filipinas el soldado de artillería Bernardo Ferrer Vila cuando se dispuso, se ha dispuesto que el jefe de dicha arma de Baleares á que pertenecía, manifieste si el citado individuo ha embarcado posteriormente para su destino, expresando el punto, fecha y vapor en que lo efectuó, ó los motivos de no haberlo efectuado.

Destinos.—El oficial segundo del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares don José Gamarro Alfonso de la Subinspección del tercer Cuerpo de ejército, pasa al Gobierno Militar de Palma de Mallorca, de plantilla y en comisión á la de atrasos del Consejo de redenciones, afecta á la Intervención general de Guerra.

—El teniente coronel don Amado Enseñat Gazá de subdirector de la Academia de Artillería pasa á director del parque de Artillería de Lérida.

—Ha sido concedido á Domingo Truyol Homar y su esposa María Fons Pastor, padres de Martín, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Un telegrama de Mr. Dewey

Madrid 16 á las 9'16 m. Washington.—El comodoro Dewey telegrafía lo siguiente:

«Mantengo el bloqueo. Los insurrectos no han hecho ninguna demostración. Las provisiones me van escaseando. Es probable que la plaza de Manila capitule pronto. El día 12 me apoderé del cañonero español Calao. Presencian el bloqueo barcos de guerra alemanes, franceses, ingleses y japoneses.»

Incertidumbre.—Lo que dice Mr. Long.—Noticia desmentida.

Madrid 16 á las 9'16 m. » » 9'17 » » » 9'18 »

Washington.—Aumenta la inquietud con motivo de la incertidumbre del rumbo tomado por la escuadra española.

En los ministerios de Guerra y Marina se trabaja con febril actividad.

Mr. Long teme que los barcos españoles tengan mayor velocidad que los yankees y lamenta que el Almirante Sampson haya perdido el tiempo atacando á Puerto Rico, pues cree que dicho ataque ha sido innecesario.

Asegura que la escuadra del Almirante Sampson estaba en aquellas aguas esperando la llegada de la española, negando que el gobierno yankee ordenara á Sampson bombardear á Puerto Rico.

Añadió que si la escuadra americana bombardeó á dicha isla fué porque los españoles hostilizaron á un remolcador yankee que llevaba bandera blanca.

Dijo también que considera un fracaso lo que ha ocurrido á la escuadra norte-americana en Puerto Rico, atribuyéndolo á la falta de preparación, pues los buques carecían de pólvora sin humo.

Manifiestó por último que serán enviados nuevos buques á Cuba para reforzar el bloqueo.

Ha sido desmentida la noticia de que los yankees cortaran el cable de Cienfuegos á Santiago.

Buen resultado

Madrid 16 á las 10 m. Paris.—El palacio de la vizcondesa de Jauze ha sido visitadísimo.

Han asistido la Reina Isabel y el señor León y Castillo y la aristocracia española y francesa, haciendo valiosos donativos para los heridos españoles.

Un complot

Madrid 16 á las 10 m. Cayo-Hueso.—Se ha descubierto la trama hurdida para asesinar al general Lee.

Acúsase de ello á los españoles.

Dícese que uno de los conjurados se arrepintió, descubriendo el plan.

Cable cortado

Madrid 16 á las 10'10 m. En La Guardia, provincia de Alava, ha sido cortada nuevamente la comunicación telefónica con Logroño.

Las autoridades se preocupan por el hecho, manifestando que en caso de que se repita, será necesario tomar medidas de rigor.

Intento logrado

Madrid 16 á las 12'45 t. Un telegrama oficial de Cuba confirma el encuentro de los cruceros españoles Conde de Venadito y Nuevo España con cinco buques yankees.

Añade el telegrama que se ha logrado lo que se proponían en el ataque, pues nuestro objeto era atraer á los barcos americanos y como prueba ayer solo había tres y hoy ya han aparecido diez.

Dimisión aceptada.—Formación de ministerio.

Madrid 16 á las 2 t. El señor Sagasta entregó á la Reina la dimisión de los ministros, siendo aceptada.

El señor Sagasta se ha encargado de organizar gobierno.

Las Cámaras suspenderán sus sesiones.

Pidiendo un canje

Madrid 16 á las 3'35 t. Frente á la Habana apareció un buque yankee con bandera de parlamento.

Inmediatamente nuestros marinos se acercaron al buque.

El comandante del barco yankee pidió á los españoles un canje de prisioneros.

El general Blanco contestó que lo pidiera por escrito.

Firma.—Conferencias

Madrid 16 á las 4 t. El señor Groizard ha firmado una combinación de magistrados, y un crédito de 250 000 pesetas para construir una catedral en Alcoy.

El señor Sagasta ha citado á los señores Montero Rios y Vega Armijo para conferenciar sobre la constitución del nuevo gobierno.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Llegada de fuerzas

Manacor 16 á las 6'30 t. Acaba de llegar á esta villa la columna volante que era esperada en ella.

Han salido á recibirla todas las autoridades locales y el vecindario en masa, dándose nutridos vivas á España, al Ejército y á la Marina.

Ahora se procede, con el mayor orden, al alojamiento de la tropa.—Ferrer.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta horas Concluirán en San Felipe Neri; exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Al anochecer Rosario, el ejercicio del mes de Mayo, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco por la noche conuvará el triduo de rogativas con sermón que dirá don Bernardo Matas presbitero.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Tránsito en Santa Catalina de Sena.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 13.—Varones 1.—Hembras 1. Día 14: Varones 1.—Hembras 5. Matrimonios: Día 13.—Ninguno. Día 14.—Ninguno. Defunciones: Día 14.—Catalina Vich Mercadal, 5 meses, c. de la Misión, bronquitis. Día 15: Bartolomé Taberner Tomás, 1 año, c. de Botones, colera infantil.—Catalina Bonnin Aguiló, 1 año, c. de Jaime II, bronquitis. Registros del puer o de ayer á la puesta del sol: Estado de la atmósfera.—Cargada, cerrado el cielo. Id. del horizonte.—Muy calimoso. Dirección del viento.—E. fresquito. Estado de la mar.—Rizada del viento Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pl.—Ninguna.

Incidencias.—Stratus en el horizonte el cual estaba calimoso, mar llana, cielo sin nubes en su zenit, elevado el nivel de las aguas y soplando al N. la ventolina acaeció el orto. Fué rolando al E. á medida que el sol se elevaba y á medio día soplabla fresco de dicha parte. Durante la tarde abonanzó y al ocaso era fresquito.

Noticias.—Hoy sin entradas. Salió el Cabrera para el puerto de su nombre. Ayer entró el vapor Cataluña procedente de Cete, el laud Juanito de Ibiza y el Bartolito de Alcudia. Salió el Luis Barre para Tarragona y la polacra goleta Cortés para Ibiza.

Buques fondeados: Día 15.—Vapor español Cataluña, de 672 ton., de Cete.—Laud español Juanito, de Ibiza.—Laud español Bartolito, de Alcudia.

Buques despachados: Día 15.—Laud español Bartolito, de 45 ton., para Denia.—Laud español Internacional, de 27 ton., para Sóller.—Pallebot español San Miguel, de 69 ton., para Barcelona.

Matadero: Día 16.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 90.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

HOSPITAL PROVINCIAL

Table showing hospital statistics for May 14, 1898. Columns include Existencia de ayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, and Quedan.

Boletín metereológico

Table with weather data for May 16, 1898. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

Boletín metereológico

Table with weather data for May 16, 1898. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

OBRA NUEVA

EL LIBRO DE LOS AYUNTAMIENTOS Manual Teórico-práctico

de Administración Militar

Comprende los múltiples deberes y derechos de los Alcaldes y Secretarios, con explicaciones amplias y concisas del modo y forma en que han de llevar á cabo los servicios municipales por la redacción de El Municipio. 2 tomos en 8.º mayor de 400 páginas, 10 pesetas.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Disgusto contra Sampson

Madrid 16 á las 5'15 t.

Nueva York.—Se acentua el disgusto contra el almirante Sampson, comparando su fracaso con la victoria alcanzada por el almirante Dewey.

Caso de que no consiga un triunfo pronto, será destituido.

Noticias de Manila

Madrid 16 á las 7 n.

Un despacho de Hong Kong, que publica el Herald, dice que los insurrectos que operan en Cavite han ovacionado al consul yankee.

Añade el despacho que 5.000 españoles ocupan el camino de Cavite á Manila.

Los rebeldes están divididos. El cabecilla Aguinaldo trabaja para acallar las disensiones.

Próximo conflicto

Madrid 16 á las 7 n.

Londres.—Un despacho de esta capital, afirma que todas las referencias agravan la actitud de Inglaterra contra Rusia, creyéndose en un próximo conflicto.

El jefe del gobierno ha hecho suyas las declaraciones hechas por Chamberlain.

De la Habana

Madrid 16 á las 7 n.

Habana.—Se ha acordado de nuevo á este puerto el crucero Triton con bandera de parlamento.

Salieron á conferenciar con el comandante de dicho buque, los coroneles señores Marengo y Gelpi.

Aquel les propuso cangear los prisioneros del Argonauta por los corresponsales yankees.

El general Blanco se opuso á recibir al comandante del Triton, cuyo hecho ha sido comentadísimo.

Conferencia

Madrid 16 á las 7 n.

Los señores Vega de Armijo y Montero Rios, han celebrado una larga conferencia con el señor Sagasta, mostrándose reservadísimo.

Al salir, se limitaron á decir á los periodistas que la crisis se debiera resolver cuanto antes mejor, con objeto de evitar dificultades.

Nueva conferencia

Madrid 16 á las 8'16 n.

El señor Maura ha conferenciado con el señor Sagasta.

Este le indicó sus deseos de formar un gabinete de altura.

El señor Maura representaba al señor Gamazo, que está enfermo, y á quien trasmitirá los deseos del señor Sagasta, contestándole mañana.

Castelar de viaje.—Creencias

Madrid 16 á las 10'15 n.

Se ha marchado á Sax (Alicante), el señor Castelar. En la estación acudieron á despedirle gran número de republicanos.

El señor Romero Robledo cree que la crisis debe resolverse seguidamente, encargándose de la cartera de Ultramar el señor Sagasta.

El señor Silvela espera una solución rápida, siendo el nuevo gobierno un puente de otro que acometa la resolución del problema.

Las escuadras yankees

Madrid 16 á las 10'16 n.

Se asegura que la escuadra que manda el almirante Sampson, se encuentra en Santo Domingo.

Añádese que la escuadra que dirige Mr. Schely ha entrado en Charleston.

Nosotros cortamos el cable entre San Vicente y las Barbadas.

Se agrava el conflicto

Madrid 16 á las 10'16 n.

Se asegura que Rusia está disgustada de la tendencia demostrada por Inglaterra á una alianza con los yankees.

El Czar se ha puesto de acuerdo con el emperador Guillermo, para emprender una acción común contra los anglo-sajones.

Créese que Rusia ha ratificado á España su actitud, dejándola entrever la posibilidad de que en su apoyo, el Emperador Guillermo prepare una manifestación solemne contra los anglo-sajones.

Noticias varias

Madrid 16 á las 10'45 n.

Creese que en caso de que el señor Sagasta no constituya un gabinete de altura, se encargarán de hacerlo los señores Gamazo y Montero Rios.

Se ha acordado destinar cien millones de pesetas para las atenciones de los buques de combate, con cargo al empréstito proyectado, sobre el impuesto de navegación.

Nuestra escuadra.—Un buque á pique

Madrid 17 á las 2 m.

La escuadra española salió de Curaçao con rumbo desconocido.

Lisboa.—Al entrar en este puerto un acorazado inglés, hecho á pique á un buque mercante español.

Dos noticias

Madrid 17 á las 2'10 m.

Lisboa.—Han llegado á este puerto cinco acorazados ingleses, con objeto de unirse á los barcos de otros países, fondeados en aguas del Tajo, con objeto de presenciar las fiestas dedicadas á Vasco de Gama.

La población está animadísima.

El barco mercante que fué echado á pique por el acorazado inglés, es desconocido.

Ignórase también el número de víctimas.

Sin noticias.—La crisis

Madrid 17 á las 2'30 m.

No se ha recibido ninguna nueva noticia de las Antillas.

Ha sido descartado de la combinación ministerial el señor Cámara, habiéndole telegrafiado que sigue en Cadiz.

Es casi seguro que la crisis no se resolverá hoy.

El señor Maura ofreció contestar al señor Sagasta á las diez de la noche, pero á las once aún no había contestado.

Mencheta

Se vende en el Terreno

Por ausentarse su dueño todo el mobiliario del piso 1.º, calle de la Salud, número 71. Al que le interese dirijase á la calle de la Iglesia, número 16.

FERRO-CARRILES
de MALLORCA

Servicio de tranva para viajeros que registra desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores  **Correos**

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

MAYO
17
MARTES
1505.—Ocurrió un voraz incendio en la iglesia de Sineu.
136 | San Pascual Bailón, confesor | 229 y santa Claudia mr.

MAYO
18
MIÉRCOLES
1845.—Es nombrado reformador de Mallorca Felipe de Boil.
137 | Santos Venancio emper. y | 228 Félix.

NO MAS CASPA, NI CANAS
ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo nervio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operac en muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró
FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal
de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, náuseas del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

Se alquila ó se vende

una espaciosa y bonita casa de recreo con toda clase de comodidades, coladurias y jardín situada en punto muy alegre de la comarca de Son Serra.

En esta Redacción informarán.

VENTA

Se desea vender un bilzar. Para informes, dirigirse al café de «San P» per, Plaza de Atarazanas.

Casa de recreo

Se desea comprar una en el Terreno 6 en Establiments.

Se compran y venden fincas. Informes, Lx. 21.

Se vende una sillera

casí nueva, estilo Luis XV. En esta imprenta darán razon.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extorcimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31; BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

AUMENTA
TÓNICO
ORIENTAL
CABELLO
PERFUMA

DELICADO
AGUA FLORIDA
MURRAY & LANMAN
DURADERO

Para el Tocador el Pañuelo y el Baño.

REFRESCANTE Y

PERFUME UNIVERSAL

RICHA PURA Y SIN RIVAL

DA BRILLO

SVAVIZA

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente el organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archana, Pasticcias y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Académias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Forteza» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Fran y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Llull y Darán (c) Ceza, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

PIANOS  **CASA PERELLO**

19--UNIÓN--19

5 Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años ó más se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia.

Casa PERELI Ó-Palma-UNION, 19

Vinos puros de Binisalem

En el acreditado Colmado LA PROVIDENCIA, de Vicente Pomar, se expenden dichos líquidos caventizados y á los precios siguientes:
A 0'3, 0'40 0'45 y 0'50 litro.

Servicio á domicilio

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. Va por correo. Cuartera 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Marina 84 y 86. Centro farmacéutico.

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frascos: 2 pesetas.—Ignacio Fort y Aguiló, calle de la Rotonda.

Temporada de Verano

ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y DEMAS ARTICULOS

Buenaventura Fuster y Fuster

Calle 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9ª y 9ª

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontrarán géneros de buen gusto á la par que

A

PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en laves para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 euros en adelante.

Galera de 6 á 12 **PARADA DEL TRANVIA** Plaza de Coll de 9ª á 9ª

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESES descubiert por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas pesetas.

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida

Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.

PARA CABALLERO: completo surtido en botines, brodeguines y zapatos de varías formas.

PARA SEÑORA: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.

PARA NIÑOS: Estenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.

Precios económicos

ZAPATERIA PARETS

San Nicolás, 1-Quint, 23-PALMA